

TRIMESTRAL · AÑO XXV · Nº 97 MARZO 2023

ANCHOMUNDO

de las Misiones Escolapias



**Hilo directo con nuestros
colaboradores**



FORMANDOS ESCOLAPIOS EN INDIA

ANCHOMUNDO

es una revista trimestral que te informa sobre el Tercer Mundo,
la Evangelización y la acción misionera de los Escolapios.

Te invitamos a colaborar para construir un mundo de hermanos.

DIRECCIONES ESCOLAPIAS

CURIA GENERAL DE ROMA

Curia Generalizia dei Padri Scolopi
Piazza de' Massimi, 4 (San Pantaleo)
00186 Roma (Italia) Tel. 0668308858-
06 6840741 - Fax 066830 88 58
E-mail: secgen@scolopi.net

Escola Pia de Catalunya

Ronda Sant Pau, 80
08001 Barcelona
Tel. 93 441 00 04 - Fax 93 329 57 03
E-mail: provincial@escolapia.cat

Casa General

Conde de Peñalver, 51
28006 Madrid
Tels. 91 725 62 74
Fax 91 713 06 16
E-mail: delegmisiones@escolapios.es

DEMARCACIONES DE ESPAÑA

*Provincia Emaús/Aragón, Vasconia,
Andalucía*

Oficina Provincial Escolapios
Avda. Academia General Militar, 80
50015 Zaragoza
Tfno: 876015830
E-mail: jesuselizari@escolapiosemaus.org

Provincia Betania

Gaztambide, 65
28015 Madrid
Tel. 911 213 750 - Fax 91 544 05 27
E-mail: provincial@escolapiosbetania.es



Hilo directo con nuestros
colaboradores

NUESTRA PORTADA

«EL ejercicio de acompañar a los niños es de gran mérito para quien lo sabe hacer»

(S. José de Calasanz).

Edita:

PROCURA DE
MISIONES ESCOLAPIAS
Conde de Vilches, 4
28028 Madrid
Tel.: 915 436 310/917 257 200
delegmisiones@escolapios.es

Dirección:

José Antonio Gimeno Jarauta
Tel. 958 123 954 - 618742999
e-mail: jagimenojarauta@escolapiosemas.org

Secretaría y distribución:

Antonio Martínez

Consejo de redacción:

Jesús M^º. Lecea
Antonio Martínez
José Antonio Gimeno Jarauta
Primitivo Arnáez
Concha Domínguez

Maquetación:

En redacción

Depósito Legal:

M-7380-1999

Imprime:

Afanias

marzo 2023 • Nº 97

MIRADA RÁPIDA A LA REVISTA

2 Editorial

✓ ¡Basta YA! ¡Africa no puede esperar!

4 Evangelizar educando

✓ Volar al cielo

✓ Resaca de Navidad

✓ EL Reino de Dios se llama paz

7 Hilo directo

✓ Cuando el diablo no tiene nada que hacer

10 Mundo misionero escolapio

✓ El P. Enric Serraíma y la llamada de Dios a Africa

14 En medio del pueblo

✓ TIMOR DOMINI

15 El deber de agradecer

16 Miniproyectos

Estamos para atenderles en:

Procura de Misiones Escolapias (promies)

Conde de Vilches, 4 - 28028 Madrid

Tel.: 91 543 63 10 - 91 725 7200

E-mail: delegmisiones@escolapios.es

En otro horario puede dejarnos su mensaje o preguntar por Concha. Teléfono 91 401 75 22

También puede llamarnos al Teléfono 958 123 954 - 618742999 (José Antonio Gimeno) o enviar sus mensajes a e-mail: jagimenojarauta@escolapiosemas.org

¡BASTA YA,! ¡ÁFRICA NO PUEDE ESPERAR!

José Antonio Gimeno Jarauta, Sch. P.

Ha sido un grito común. El Papa Francisco ha alzado la voz en nombre de África durante su peregrinación a la República Democrática del Congo y Sudán del Sur, un viaje en el que ha denunciado el neocolonialismo económico que desencadena pobreza y violencia. El Papa ha ofrecido a cambio una paz y reconciliación reales: *"Es tiempo de pasar de las palabras a los hechos"*.

Han sido seis días, del 31 de enero al cinco de febrero del 2023, de extraordinaria intensidad emocional para él. Su presencia en dos de los países más conflictivos de África se cierra de forma muy positiva. En su primer destino, **Congo**, concentró su protesta en clamar contra el neocolonialismo económico que explota sin piedad, generando una corrupción que no hace sino perpetuar el hambre, las violaciones a mujeres y niños, la destrucción de la casa común. África ha gritado con el Papa: *"¡No podemos esperar más!"*

Hubo un encuentro con muchas víctimas de la violencia. Los testimonios fueron espeluznantes. Relatos balbucientes, que acababan poniendo al pie de la Cruz los instrumentos de tortura. El Papa, conmovido, les dijo: *"Vuestras lágrimas son mis lágrimas, vuestro dolor es mi dolor. Estoy con vosotros, quisiera traeros la caricia de Dios... El Señor convierta los corazones de los que cometen crueles atrocidades que deshonran a toda la humanidad, y abra los ojos de aquellos que los cierran o miran para otro lado ante estas abominaciones."*

"Esta situación son luchas en las que se entrecruzan dinámicas étnicas territoriales y de grupos; conflictos que tienen que ver con la propiedad de la tierra, con la ausencia o debilidad de las instituciones, con odios en los que se introduce la blasfemia de la violencia en nombre de un dios falso; pero, sobre todo, es la guerra desatada por una insaciable avaricia de materias primas y de dinero, que alimenta una economía armada, la cual exige inestabilidad y corrupción. ¡Qué escándalo e hipocresía!: la gente es agredida y asesinada, mientras los negocios que causan violencia y muerte siguen prosperando".

En el Estadio de los Mártires habló a sesenta y cinco mil jóvenes entusiasmados que gritaban *"¡No a la corrupción!"*. Y les dijo: *"Las manos que trafican con dinero se manchan de sangre."*



"Si alguno te intentara sobornar o te prometiera favores y riquezas, no caigas en la trampa, no dejes que te engañen, no permitas que te engulla la ciénaga del mal. No creas en las oscuras tramas del dinero, que te hundirán en las tinieblas. Ser honestos es difundir la luz de Dios, es vivir la bienaventuranza de la justicia".

"Es necesario arrancar las plantas venenosas del odio y del egoísmo, del rencor y la violencia; derribar los altares consagrados al dinero y a la corrupción; edificar una convivencia fundada en la justicia, la verdad y la paz; y finalmente, plantar semillas de renovación, para que el Congo del mañana sea verdaderamente el que el Señor sueña, una tierra bendecida y feliz, ya no más maltratada, oprimida y ensangrentada".

Sudán del Sur es la nación más joven del planeta. Se independizó políticamente el 9 de Julio del 2011, después de años de una sangrienta guerra contra Sudán. Es un país rico, gracias al petróleo y a su inmensa foresta tropical, pero sus habitantes son los más pobres del mundo a causa de los crónicos conflictos interétnicos, que han producido en los últimos años 400.000 muertos, y obligado a más de dos millones de personas a huir a otros países, y a otros dos millones a vivir en pésimas condiciones dentro de sus fronteras. El hambre, las pandemias, las inundaciones o desastres naturales asolan una población que sobrevive, en buena parte, gracias a la ayuda internacional. El Papa Francisco no fue a decir palabras "políticamente correctas", sino a explicar y recordar los valores humanos y evangélicos por los que debe regirse la humanidad. Y lo fue diciendo en las múltiples intervenciones de esos días. En este resumen, recogeré parte de sus palabras, no importa dónde lo dijo, sino el contenido de lo que dijo. Sus peticiones fueron tajantes.

"Que esta tierra no quede reducida a un cementerio, sino que vuelva a ser un jardín flore-

ciente... Ha llegado la hora de decir basta, sin condiciones ni peros. ¡Basta ya de sangre derramada, basta de conflictos, basta de agresiones y acusaciones recíprocas sobre quién ha sido el culpable, basta de dejar al pueblo sediento de paz! ¡Basta de destrucción, es hora de construcción! Hay que dejar atrás el tiempo de la guerra y propiciar un tiempo de paz”.

Que sea para todos una ocasión de relanzar la esperanza, que cada ciudadano pueda comprender que ya no es tiempo de dejarse llevar por las aguas malsanas del odio, del tribalismo, del regionalismo y de las diferencias étnicas. Es tiempo de navegar juntos hacia el futuro “. Y sobre la corrupción, denunció: “Tráficos inicuos de dinero, tramas ocultas para enriquecerse, negocios clientelares, falta de transparencia... Todo ello impide que los recursos necesarios lleguen donde es más necesario, en primer lugar, para combatir la pobreza, que es un terreno fértil en el que se enraízan odios, divisiones, violencias”.

No dejó de condenar “el tráfico de armas, que, a pesar de las prohibiciones, continúan llegando a muchos países de la zona y también a Sudán del Sur. Aquí se necesitan muchas cosas, pero ciertamente no hay ninguna necesidad de más instrumentos de muerte”.

El Papa tuvo un encuentro con refugiados y desplazados, unos dos mil. “Aquí perdura la mayor crisis de refugiados del continente, con al menos cuatro millones de hijos de esa tierra que han sido desplazados con inseguridad alimentaria y malnutrición, que afectan a dos tercios de la población y que puede empeorar aún más en el transcurso del año”.

El Papa renovó con todas sus fuerzas su llamamiento para retomar el proceso de paz, porque “No podemos esperar más. No puede haber futuro en los campos para refugiados.... Un gran número de niños nacidos estos años solo ha conocido la realidad de los campos para desplazados, olvidando el ambiente del hogar, perdiendo el vínculo con la propia tierra de origen, con las raíces, con las tradiciones”.

El último momento de su ajetreada estancia en Sudán del Sur fue el domingo 5 de febrero en la Eucaristía multitudinaria, con 150.000 fieles entusiasmados, que expresaba con cantos y danzas su emoción. Les dijo: “Sois la sal de la tierra y la luz del mundo, y os invito a no hacer daño a nadie, sino a ser constructores de paz, mostrando que

somos capaces de crear lazos de amistad, de vivir la fraternidad para impedir que la corrupción del mal, de las divisiones, la suciedad de los negocios ilícitos y la plaga de la injusticia, prevalezcan. Depongamos las armas del odio y de la venganza, superemos las antipatías y aversiones, que, con el tiempo, se han vuelto crónicas y amenazan con contraponer a las tribus y etnias. Aprendamos a poner sobre las heridas la sal del perdón”.

El Presidente de Sudán del Sur, Salva Kiir, anunció oficialmente el levantamiento de la suspensión de los Diálogos de Paz que tenían lugar en Roma (Comunidad de Sant’Egidio) con los grupos de la resistencia.

Como frase final de este resumen de citas, ésta que dijo en Congo:

“Es necesario arrancar las plantas venenosas del odio y del egoísmo, del rencor y la violencia; derribar los altares consagrados al dinero y a la corrupción; edificar una convivencia fundada en la justicia, la verdad y la paz; y finalmente plantar semillas de renovación para que el Congo del mañana sea verdaderamente el que el Señor sueña, una tierra bendecida y feliz, ya no más maltratada, oprimida y ensangrentada”.

“Tengamos cuidado, no se trata de una acción política. La profecía cristiana se encarna en muchas acciones políticas y sociales; pero la tarea de los obispos y de los pastores no es ésta. Es más bien la del anuncio de la Palabra, para despertar las conciencias, para denunciar el mal, para alentar a los que están abatidos y sin esperanzas”.

Sin embargo, a pesar de la mucha fuerza con que se diga, apenas se dejará escuchar la voz si desde el Norte se sigue silenciando e ignorando su clamor, y se mantiene el ritmo depredador de consumo. Su alcance quedará limitado, hasta que la comunidad internacional, esto es, cada ciudadano y cada cristiano, sienta que, con su silencio, es cómplice y está contribuyendo a dar ese “puñetazo en el estómago”, que dice el Papa, que asfixia cada vez más al continente negro.



Evangelizar educando

Volar al cielo

Tónix Reyes Muñoz, escolapio
Hogares Calasanz, con niños de la calle
Chiautempan, de México
hogarescalasanzmexico@gmail.com

En la planta alta de la casa se escucha mucho ruido. Alguien pega y martillea una pieza de metal. Lo hace con afán y con fuerza. Los golpes los notamos todos. Estamos en el patio haciendo la tarea de la escuela. Le pido a un niño que suba las escaleras y vea qué sucede. Los golpes siguen. El niño me pide que suba y vea...

Al llegar, veo a un adolescente sumido en su mundo. Ha quitado la puerta de uno de los cajones en donde acomodan la ropa. ¡Literalmente lo ha destrozado! Y lo sigue golpeando. Yo observo y no le digo nada; al parecer, él no se percata de mi presencia. Una caja con "herramienta" está al lado. Contiene alambres, tornillos, palos de madera, cosas inservibles, según veo. Me arrodillo con él. "¿Te ayudo?", le digo. Con un ademán entiendo que me dice que sí. Agarro el pedazo de metal destruido que antes era una puerta. Él sigue golpeando. El sonido suena fuerte. Escucho murmullos en el patio. Los demás niños se asustan o se asombran, no lo sé. Nosotros, él y yo, seguimos "trabajando" en la máquina que nos lleve al cielo.

Su ansiedad va en aumento. Al parecer, no logra su cometido, no le gusta cómo va quedando. Entonces intervengo. "¿Qué estamos haciendo?", le pregunto. "¡Construimos una máquina para volar al cielo!", me responde en tono serio y seguro. "¿Al cielo?" Él me mira como re-

prochando mi incredulidad.

Me disculpo. Continuamos así, "trabajando", unos minutos más. Él se cansa y abandona el 'proyecto'. Algo más ha captado su atención. Se va, y deja los escombros extendidos por el suelo. Su vida es así, pasión y olvido.



El universo de él es distinto. No habla, ¡no puede! Se comunica con murmullos, palabras que no son palabras. Con el tiempo, hemos llegado a entenderle lo básico, ¡no todo! Su universo es un universo de gemidos, de gestos, de representaciones, de risas. La mayor parte de las veces está ansioso, va aprisa, quiere todo a la primera y rápido. Por su forma de ser, sus relaciones con los demás menores suelen acabar en fricción, rara vez en golpes. Con el tiempo, hemos aprendido a no pelearnos. Aceptar al otro es una tarea continua. Y, lamentablemente, en ciertos casos, algo imposible. Hay quien elige vivir peleando y hace de la pelea una costumbre. La vida es armonía, no conflicto.

Cuando le encontraron a este niño hace unos años, estaba debajo de un carro viejo, y abandonado. La policía le llevó a una casa de resguardo del Estado.

Evangelizar educando

Estaba en condición de abandono y en situación de calle, sucio y hambriento. Nadie conoce a su familia, ¿no existe? ¿Cómo llegó allí? ¡Nadie lo sabe! Cuando llegó a la Casa Hogar no hablaba, sólo miraba. Viendo a los demás niños, aprendió a sonreír y a comunicarse. También aprendió a dejarse querer. Le costó mucho dejarse abrazar, y en algún momento, decirme papá, como escuché que me decían algunos. En su universo, el amor es otra cosa, no hubo besos ni abrazos, ni muchos te quiero; ni comida caliente, ni atenciones... Hasta ahora, no ha habido nadie; nadie pregunta por él. Su familia somos nosotros.

En su universo, el amor fue en sus inicios otra cosa, no lo que el mundo tiene por normal. La celebración de su cumpleaños, con su primer pastel en la vida, debió ser para él algo raro. Todos sonreían, menos él. El fuego de la vela del pastel le dio susto (muchas cosas le dan miedo), y más cuando se apagó la luz y gritaron su nombre para felicitarlo. La felicidad, cuando no se conoce, debe ser algo extraño.

Pudimos encontrarle una escuela apropiada a su realidad. ¡Cómo le encanta la escuela! Padece mucho cuando no puede ir. Con el esfuerzo de todos, ha terminado la Primaria, y ahora va a la Secundaria. Verlo llegar a la casa, con su mochila, con su uniforme limpio, con su lonchera vacía, es fascinante. Como hermoso es, también, verle hacer la tarea: un montón de rayas sin sentido, pintura por todas partes; maquetas que no son maquetas, sino papel arrugado y colocado sin orden uno detrás del otro. No sabe escribir, así que cualquier trazo es una letra, y cada raya sin orden, una idea. Orgulloso va y la muestra a los presentes. Todos he-

mos aprendido a aplaudirle y felicitarle por su esfuerzo.

Le encanta trabajar. Todos los domingos, en que nos ocupamos de la casa, de la comida, de los quehaceres, es el primero en brindar y ofrecer ayuda. Su responsabilidad dominical: secar platos, cucharas, vasos y colocarlos en su lugar. Con cantos y danzas que solo él entiende, cumple con su tarea fielmente. Ha aprendido a colocar todo por tamaños, porque no distingue bien los colores, los confunde. El azul nuestro no es el azul suyo.

El cielo de él no está arriba, ni está muy lejos; por eso se puede llegar a él con una puerta de metal destrozada, y ya doblada por los golpes del martillo. Él es una persona muy feliz con poco. Todo le asombra, todo le maravilla. Por eso tiene preguntas para todo: por el viento, por el agua, por el Sol, por la Luna. Preguntas que he respondido una y otra vez, porque olvida pronto lo que se le dice. Mañana volverá a preguntar por lo mismo.

El cielo, para los menores con capacidades diferentes, en definitiva no se parece al de un 'cielo lógico'. Padece trastorno de déficit de atención, hiperactividad y retraso mental moderado. Si hubiera tenido alguien que, cuando era bebé, le hubiera amado, tendría una historia de vida diferente. Habría aprendido que el amor está lleno de abrazos y besos.

Cuando supe lo que hacía martilleando la puerta, y pegando con pegamento los tornillos, le pedí a Dios con el corazón que siempre tenga a alguien a su lado que le lleve a volar alto, **hasta el cielo.**



Evangelizar educando

Resaca de Navidad

Daniel M^a González, escolapio
Montequinto-Sevilla

Con los sentimientos navideños aún presentes, leo en Anchomundo (dic. 2022, n. 96), sección “Hilo directo”, la colaboración de Toñi Reyes Muñoz, Sch. P. titulada: “Dentro”.

El protagonista de esas páginas es un niño acogido en Hogares Calasanz, de México. Un niño sin nombre, sin carnet de identidad (no por su corta edad), sin el primer biberón de carño. Un niño puesto en una vida sembrada de vacío, como minas en un campo de guerra.

Ese niño rebelde ya lo siento, como los abrazos de Toñi, pegado a mí, aunque a su descripción tan impersonal, se una que desconoz-

co hasta los rasgos de su rostro. En mi imaginación, le he puesto la cara del Niño-Dios que vino a nosotros hace dos mil años para llenar los vacíos, como los del niño acogido en Hogares Calasanz.

¡Cuántos niños sin rostros, como nuestro personaje, en este mundo!

Y, gracias a las “estrellas”, como este hermano escolapio mexicano, con las que el Padre pone luz en tan inhumana oscuridad. Estrellas, que como la de los personajes de Oriente, nos señalan el camino de Belén, y que guían nuestro camino.



El Reino de Dios se llama paz

P. Jesús María Lecea Sch. P.
Pamplona

Escribo en momentos de guerra en Ucrania, invadida por Rusia, su Presidente Putin. Con alarmas, sin ser adivino de malaventuras, de posible desarrollo, involucrando otros países e incluso continentes. Una locura que supera todo calificativo de rechazo total. Lo bueno y deseable, por el contrario, es la paz. Paz que empieza con uno mismo: estar reconciliado con lo que uno es. Pero prosigue a todos los estamentos sociales y a todos los pueblos. Es verdad que este innato deseo de todo ser humano siempre ha estado frustrado desde que el hombre es hombre. Pensemos en lo de Caín y Abel, ya en el Génesis de la historia bíblica. Pensemos en toda la historia que parece como una cadena de historias de guerras. Con todo, la paz es deseada sobre todo. Y este deseo universal lo uno esta vez con la evangelización. Pienso –es una opinión– que trabajar por conseguir la paz, ser constructores de paz, viene a ser evangelizar, construir ya el Reino de Dios.

La paz es el nombre de la evangelización, hoy y quizás lo ha sido siempre. “Paz a vosotros”, saluda Jesús. *Id por las poblaciones cercanas, entrad en ellas y en sus casas saludando “la*

paz a esta casa”. “Bienaventurados los que procuran la paz, pues ellos serán llamados hijos de Dios” (Mt 5, 9). En ser hijos de Dios, adoptivos en el Hijo Cristo Jesús, fue el núcleo de toda buena noticia

para el ser humano. Su misión, en obediencia al Padre, fue mostrarnos que Dios es nuestro Padre. Un Padre de misericordia, perdón y ternura. ¿Y qué viene a ser la paz, en último término? La paz es imprescindible para la felicidad personal. El enfrentado tensional, en sí mismo no es feliz, ni hace felices a los demás que con él conviven. Y de un corazón belicoso no puede venir la paz a ningún nivel. No la construirá en sus relaciones sociales y comunitarias. Si reviste cargos políticos, no la verá sino como resultado de la guerra y el dominio violento.

Por muchas razones que llevan al escepticismo de alcanzar algún día la paz en todo rincón de la tierra, la paz es posible. La meta se reviste, sí, de proyecto utópico, pero no ahoga el afán universal de vivir en paz. La visión de Isaías, no es el sueño de un visionario, sino de quien anuncia planes de Dios para el mundo: “De las espadas forjarán arados, de las lanzas posaderas. No alzará su espada pueblo contra pueblo; no se adiestrarán para la guerra” (Is 2, 4).



Cuando el diablo no tiene que hacer

P. José Alfaro del Valle, Sch.P.
En Nalang Patle (Nepal)

En esta carta tenía pensado satisfacer la legítima curiosidad de mis prójimos sobre mis quehaceres y labores domésticas espirituales y “de las otras”. O sea, ¡qué hace el diablo cuando no tiene que hacer!

Como cura que soy, con 86 años, y “sin compromiso en vista”, tengo que espabilar-me para compaginar sabiamente mis rezos y obligaciones clericales con las tareas domésticas imprescindibles. Así que me levanto prontito, a las cuatro de la madrugada, para que me cunda el día. Con mi Ángel de la Guarda, cumplimos nuestros deberes religiosos. Me acuerdo de ti, que conste, ante el Señor. Luego, con el agua medio calentita que me trajo por la noche mi patrona en un termo, “atempero” el arroz helado que me he dejado de la noche anterior Y con polvo de café de “Día”, que está barato, me preparo el frugal desayuno.

Más o menos a las seis de la mañana, abro mi oficina en el porche de la casa (todo está helado) y me dedico a escribir sobre los asuntos que se me ocurren, eso si no



Noticias

Fundación en Benín



La Provincia de África del Oeste ha decidido comenzar nuestra presencia escolapia en Benín, concretamente en la diócesis de Abomey. Se asume la statio parroquial “San José de Calasanz” y una escuela anexa. La primera comunidad está formada por tres religiosos: P. Augustin MORO, P. Didier Soine GANDAHO y Fr. François Noel

Visita del P. General a las presencias de Indonesia y Timor Leste

La primera parte de la visita del P. Pedro Aguado, acompañado del P. József Urbán, se centro en Yogyakarta, donde compartieron experiencias con una comunidad en dos sedes: el Juniorato y el Prenoviado. El P. General se entrevistó personalmente con todos los religiosos, prenovicios y postulantes, y mantuvo reuniones de comunidad y por grupos de formandos. Dos de ellos, Bonefasius Amadorem y Yohanes Donbosco Tikneon, recibieron el ministerio del Lectorado. Posteriormente, se trasladaron a Atambua, donde la Orden tiene una comunidad que es sede del Aspirantado y del Noviciado, y desde la que se lleva adelante el Asrama Calasanz (internado), en el que viven unos cien niños y adolescentes que reciben una educación integral escolapia además de posibilitarles su educación escolar. El P. General se entrevistó con cada religioso y cada uno de los formandos, y mantuvo dos reuniones de comunidad. Visitó el Asrama y celebró la Eucaristía con los niños.



En la ciudad hay una comunidad de religiosas Escolapias, con las que se celebró una cena fraterna, en familia calasancia. En la comunidad hay tres junioreas, que tuvieron una sesión formativa con el P. Urbán sobre protección del menor. Posteriormente, visitaron a la comunidad escolapia de Makili, en la isla de Atauro, en Timor Leste. Una

Noticias

comunidad de cinco personas: dos sacerdotes, dos juniore y un aspirante. Juntos llevan adelante el servicio a la comunidad cristiana de Makili y algunas capillas adyacentes, una Escuela de Formación de Turismo, el "Hatutan Calasanz" (diversas actividades formativas de educación no formal para niños y adolescentes) y una presencia realmente significativa para el conjunto de la localidad. Es nuestra primera fundación en Timor Leste.



Admisión al Noviciado en Indonesia

El día 15 de enero, durante una celebración sencilla en la Comunidad de Atambua el P. Marcelino, Rector y Maestro de Novicios, recibió a Aurelius Koli Mali, Arnoldus Totogu, Eliyakim Julito Dacosta Bou, Christiano Kutun Making, Alexander Roy Manek y Atanasius Briá para su formación en el noviciado. Pedimos las oraciones por los nuevos novicios y la Comunidad que los recibe.

Encuentro de formandos Escolapios en la India

La reunión de todos los hermanos en formación, desde el Aspirantado hasta el Juniorado, se celebró el 18 de diciembre en Aroor Kerala. El lugar del encuentro era significativo porque se trata de la casa madre de la Viceprovincia de India. Nos reunimos todos para profundizar en la identidad de nuestro fundador San José de Calasanz. El P. Stalin, Viceprovincial, fue el coordinador del programa. Junto con el P. Jobi organizó todo lo necesario para el éxito del programa.

La primera fue la sesión para romper el hielo en la que el P. Abhilash Alfonso Sch. P. dirigió y motivó los corazones de los hermanos.

En la segunda sesión, estrenamos la edición navideña de la revista *Pious Dhara*; hermanos de varias casas de formación compartieron sus experiencias vividas.

El reverendo P. Thambi, sacerdote de la diócesis de Cochin, dio una conferencia y compartió

tengo que ir con mi vecino Amrit, el que me lleva en su moto, a vigilar proyectos por las montañas. Mientras veo la televisión (que no tengo) y escucho las noticias por la radio (que no tengo), escribo estas epístolas periódicas para informarte de cómo andan las cosas por estas latitudes y a dónde ha ido a parar el fruto de los atracos a los bancos españoles.

Cuando me siento más inspirado, y en aniversarios muy especiales, he escrito a mi amiga Teresa de Ahumada y Cepeda (la Teresa de Jesús, de Ávila) una cartita de cuatrocientas páginas que le envié por mi Ángel de la Guarda como correo especial. En ella le tomaba un poco el pelo por su estilo caballeresco y su "doctorado en demonología", por causa de su "devoción" al demonio, a quien nombra tantísimas veces.

Vida de San José de Calasanz desde Nepal, Sikkim y West Bengal



José Alfaro de Córdoba, Escolapio

Otra epístola parecida, de 350 pág., mandé al cielo por el mismo conducto, a mi padre y Fundador José de Calasanz, felicitándole por los cuatrocientos años de la fundación de sus Escuelas Pías. Y "otro sí", a mi hermano y amigo Faustino Míguez, cuando el Papa Francisco le canonizó en la romana Plaza de San Pe-

dro, por méritos propios, además de ser Fundador de mis Hermanas Calasancias. Estas “cartitas” andan rodando por el mundo convertidas en libros “de tomo y lomo”.



Mi más importante “entretenimiento” fue el de las dos mil cuatrocientas páginas de meditación bíblica, “rozando la herejía” y muy cerca de las cárceles y hogueras de la Santa Inquisición.

Con tan “santos pensamientos”, ahuyentaba las malas ideas de “asesinar” a los simpáticos vecinos “que me hacían trampa” en los materiales y en la realización de los proyectos que llevamos entre manos.

También he comenzado a recordar y escribir las odiseas pasadas en el establecimiento de mi Orden Escolapia en la India (ya voy por la página seiscientas), cuando hace ya cerca de treinta años fui enviado a la India desde Argentina, a establecer la primera fundación. Escribo la historia “con todos los pelos y señales” según me vienen a esta “herrumbrada” memoria mía, cada vez “más juvenil”. Como ves, amigo mío, rezando un poco, leyendo otro poco, escribiendo algo más, estudiando nepalí, y haciendo entre los dos todo el bien que podemos a nuestros hermanos “los pobres de Dios”, me voy acercando, casi sin sentirlo, a la “deseada eternidad”, que está a “un tiro de piedra”. Un abrazo muy grande

Noticias

su experiencia personal como sacerdote. Nos desafió a todos a ser reformadores sociales, revolucionarios y religiosos que deben mostrar el camino y la luz de Cristo a los niños y jóvenes. Animó a todos a mirar más allá, hacia la luz de Cristo, a pesar de las crecientes críticas, escándalos, desánimos y temores de la Iglesia y de los miembros del clero.

Posteriormente, la Santa Eucaristía fue presidida por el P. Stalin Sch. P. el Viceprovincial. En su homilía, animó a los hermanos a pensar en cómo podemos contribuir al progreso y madurez de la comunidad; también dijo que la Navidad consiste en llevar la luz de Cristo a uno mismo primero y al mundo después.

Luego hubo actividades deportivas entre los hermanos en las que todos jugaron con entusiasmo y vigor.

Hubo una hora santa de Adoración después de los deportes, y el P. Jobi presidió la Adoración con la ayuda de los novicios y pre-novicios.

El último acto del día fue el acto cultural. Hermanos de todas las casas de formación presentaron un impresionante espectáculo de danza y canciones, profundamente integrado con la cultura y las artes.

Terminamos la celebración viendo la final de la copa del mundo. Todos regresaron con el corazón inflamado de la hermandad compartida en comunidad (Hno. Charan Sch.

Ajo Puliyumbil, nuevo sacerdote Escolapia en India

Otro día importante para la Viceprovincia de la India ya que Dn. Ajo Puliyumbil fue ordenado sacerdote el 27 de diciembre de 2022, por el Arzobispo de Thalasserry Mar Joseph Pamblany. El P. Shaji presentó al candidato. Mar Joseph Pamblany recordó los deberes de un sacerdote y animó a Ajo a ser como el discípulo amado Juan. Cantó su primera misa después de la ordenación. Un buen número de escolapios y religiosos presenciaron la ocasión. Le deseamos un fructífero ministerio sacerdotal en el futuro.



Mundo misionero escolapio

El P. Enric Serraïma y la llamada de Dios a África

José Pascual Burgués, Sch.P.
Historiador de la Orden Escuelas Pías

Enrique Serraïma Nació en Barcelona en 1927, y falleció en México en 2012. Vistió el hábito calasancio en Moyá el 25-10-1942, profesando de simples el 31-10-1943 y de solemnes el 26-2-1949. Se ordenó de sacerdote el 19-3-1950. Reside en Sarriá (1949-1957) como profesor, cuidando a la vez mediopensionistas primero, y más tarde internos. Obtiene la Licenciatura en Historia en la Universidad de Barcelona con sobresaliente por unanimidad (14-6-1954). Director y profesor del Calasanciado de Olot (1957-1959), pasa a Alella con igual cargo (1959-1961). Rector de San Antón (1961), marchando luego como primer Misionero escolapio al Senegal, en la Misión católica de Oussouye, de la que fue Rector desde 1965, derrochando energías y entusiasmo para llevarla adelante, especialmente ayudado con limosnas de colegios de escolapios de Los Ángeles (California) e Italia. Expulsado del Senegal por falsa delación, pasa a México, e inicia nueva misión entre los triques, que luego se abandona temporalmente. Escribe la historia de las Escuelas Pías en México, de la que publica algunos pasajes en revistas. (DENES II, Claudio Vilá)

Él y otros escolapios catalanes (como Lluís Tort y Josep Almirall) habían insistido al P. Tomek, (General de la Orden Escolapia) durante su visita canónica a Cataluña en 1960, sobre la necesidad de que la Provincia de Cataluña se hiciese presente en tierra de Misiones.

La carta del P. Serraïma, que reproducimos, es una muestra de este deseo ar-

diente, y de disponibilidad para ir a donde fuera como misionero (AGSP Fondo Tomek, Prot. 869/1960).

Alella, 19 de mayo de 1960.

Venerado Padre: cuando escribo esto habrá ya terminado la Visita en la provincia de Cataluña y no sé dónde estará V.P. Le escribo por tanto a Roma donde podrá leer esta carta a su regreso.

Me dijo que le escribiera sobre la organización del Calasanciado. Perdone V.P. que comience por otro tema, que llevo muy dentro del corazón y que quiero exponer, a trueque de hacerme pesado. Me refiero a las misiones.

Cuando V.P. me habló de Nyassaland¹, la esperanza arraigó firme en mí. ¡Si pudiera verlo una realidad! ¡Qué bien para la Escuela Pía! Desde aquel día este pensamiento llena mi cabeza y no ceso de darle vueltas; tampoco ceso de rogar... por los futuros alumnos de la Escuela Pía del África negra y de mis futuros alumnos si Dios lo dispone así.

Creo, Rvdmo. Padre, que no soy nadie para intentar exponer doctrina. V.P. conoce de sobra las palabras y encíclicas de Pío XI sobre temas misionales, convincentes todas ellas, y que son palabras de Cristo por cuanto provienen de su Vicario. Quiero también citar un fragmento de S.S. Juan XXIII. Dice así (Encíclica Princeps Pastor): "A pesar de la escasez de clero que preocupa a los Pastores, aún de las diócesis más antiguas, no se tenga la menor duda en alentar las vocaciones misioneras y en privarse del personal... No se tardará en recoger los frutos sobrenaturales de este sacrificio".



Mundo misionero escolapio

Evidentemente, Juan XXIII juega a la contra del celo apostólico equivocado, basando su argumento en unas matemáticas inverosímiles, que son las matemáticas de Dios, las de la generosidad. Esto es: para tener mucho, teniendo poco, dad mucho de lo poco. Juan XXIII asegura que no tardarán en verse los frutos de este sacrificio. ¿Cómo? ¿En un mayor número de vocaciones? Sin duda. Porque el dogma del Cuerpo Místico no es solo una tesis escrita, sino una idea-fuerza que mueve y vivifica a todos los miembros de la Iglesia de Dios.

Nos quejamos con frecuencia de la falta de vocaciones. En boca de Pío XI, el mejor remedio para ello es ir a las Misiones. Así lo decía a un superior de un Instituto que se acababa por inanición. Y lo hicieron así y resurgió el Instituto. Y creo que vendrían más vocaciones, no precisamente desde el punto de vista de que se enterara el público y los muchachos, sino sobre todo desde el punto de vista del dogma del Cuerpo Místico y del agradecimiento de Dios, que en atención al sacrificio que nuestra Orden hace por Dios propagando su nombre en tierra de infieles y del sacrificio que hacen los individuos, las bendiciones del Señor serían mucho más copiosas y abundantes, son las vocaciones más numerosas y selectas. Y en nuestra provincia de Cataluña todo nos hace falta, las bendiciones del Señor, sobre todo.

Rødmo. Padre: creo que todos tenemos fe, y las palabras de los Vicarios de Cristo son para nosotros argumentos tajantes y definitivos. Cuando leo las actividades misioneras de las otras Corporaciones Religiosas, un sentimiento de tristeza llena mi alma al ver lo poco que en este campo hacemos nosotros.

Congregaciones religiosas hay que no cuentan un siglo de existencia y son muchos en número, pero desde un principio - eran de enseñanza - se preocuparon de abrir colegios en Misiones, y Dios los multiplicó como las estrellas del cielo...

Al igual que ellos, también cada Provincia de las nuestras debiera tener su "pararrayos", sus misiones. Y no me meto en las demás, pero sí en la de Cataluña a la que pertenezco. Bien está que Vasconia tenga sus casas en el Japón: maravilloso. Pero en Cataluña necesitamos nuestras Misiones, acordarnos de tantos niños que ni oyeron jamás hablar del nombre de Cristo ¡que también murió por ellos! Tenemos casas en Europa, América, Asia... ¿por qué no ahora abrir en África? ¿No podríamos ir nosotros?



Alegarán falta de personal. Es una razón absurda. San Ignacio de Loyola tenía pocos compañeros y no vaciló en enviar dos a Japón. Todos sabemos y conocemos cuánto bendijo Dios a la Compañía de Jesús. Volvamos a leer las palabras de Juan XXIII antes citadas. Y de Pío XI. Falta personal y muchos vivimos en un ambiente cómodo y aburguesado; otros, en cambio, en estos colegios diminutos, absurdos y ridículos, tan poco propicios para la observancia religiosa. Sacrifiquemos personal y cerremos algún colegio si todo no se puede atender, que Dios proveerá. No pensaron en la falta de personal los primeros apóstoles cuando se dispersaron por el mundo. Lo que acostumbra a faltar es fe, mucha fe en Dios y en sus palabras, pues el aburguesamiento y la comodidad han invadido el espíritu de muchos.

Hablé con el P. Provincial del mismo tema. Él lo apoyaría, estoy seguro, pero dice que la orden ha de salir del P. General. Muy bien. Espero, pues, Rødmo. Padre, que la orden salga del P. General y que no tarde. ¡Dios mío, qué pena ver lo que hacen todos los demás, y lo que no hacemos nosotros por falta de empuje, por cierto exceso de prudencia que no comprendo...!

Mundo misionero escolapio

¡Qué mayor satisfacción para V.P., que tanto ha hecho para la propagación de nuestra Orden en América, que ha iniciado la obra en el Japón, comenzarla también en África! ¡Qué premio no le reservará nuestro Señor Jesucristo! ¡Dé V.P. el impulso, que lo demás ya lo facilitará el Señor!

¿Voluntarios? No faltarán, esté seguro. También he tratado del caso con el P. Almirall, con quien nos queremos como hermanos, y él acogió la idea con una gran alegría, le parecía un sueño de tan hermosa. Creía el mejor modo de aumentar el éxito vocacional etc. etc. ¿Para qué repetir ideas? Me dijo que estaba dispuesto a ir para toda la vida, y lo dijo lleno de emoción. Y yo también estoy dispuesto a ir para toda la vida, si V.P. lo aprueba, y no faltarían dos o tres más. Luego, creado ambiente, no faltarían voluntarios. Los mismos muchachos mayores que tengo aquí, sé que irían bien a gusto, pues les brillan los ojos cuando de ello se habla. O sea que, para comenzar, ya conoce algunos, y otros saldrían a no dudar.

Desde el día en que hablé con V.P. he pensado continuamente en Nyassaland, he pensado en repasar el inglés, y lo mismo pensaba el P. Almirall. He rogado mucho al Señor, he soñado con las misiones, y estoy esperando la hora del resultado. ¡Dios lo quiera! Lo considero problema de urgente realización, urgente realización con toda la fuerza de la palabra. Para aumentar las vocaciones, para aumentar el nivel espiritual de nuestra Provincia, para seguir las indicaciones pontificias con exactitud, para satisfacer el Corazón de Cristo, que no estará contento de que vayamos viviendo los catalanes en un ambiente de comodidad y tranquilidad, olvidando los que tal vez se condenarán por nuestra falta de sacrificio o por otras razones tan traídas como es la falta de personal.

Ruego excuse V.P. mi atrevimiento y solo vea - si ha sido demasiado vehemente - una

prueba de buena voluntad, de buen deseo, de ganas de realizar una obra buena.

Beso la mano de V.P., y le pido su paternal bendición. Hijo obediente en el Señor,

Enrique Serraíma Sch.P.

Al no recibir respuesta del P. General, el P. Serraíma escribió de nuevo al P. General en diciembre de 1960, pidiéndole una respuesta. Después de felicitarle las navidades, le dice: “Mi deseo sería que el Niño Jesús nos hiciera un regalo de Navidad a los Escolapios de Cataluña: llevarnos a Misiones. Sería una bendición para nosotros y un modo de multiplicar las vocaciones. Idea que ya le expuse en el informe que me pidió en la Visita y que le envié el pasado mes de junio. Desearía saber la opinión de V.P. sobre aquel informe” (AGSP. Fondo Tomek. Prot. 2234/1960).

El P. Tomek, en carta de fecha 8 de febrero de 1961, acusa recibo de la de Serraíma de fecha 19 de mayo, y le responde: “Idealmente soy de la opinión tuya y de tu compañero; pero en la realidad considero prematura la aceptación de la Misión por parte de la provincia de Cataluña. Estas cosas no se hacen en un momento. Nuestra primera Misión fue decidida en el Capítulo General de 1947, y a pesar de un trabajo diligente, no comenzó hasta tres años más tarde. La provincia de Castilla decidió abrir una Misión en 1955, y a pesar de varios intentos, aún no existe. También la provincia de Cataluña tendrá una Misión en África, pero antes hay que trabajar pacientemente: hay que inculcar su necesidad, suscitar entusiasmo por ella, convencer a los Superiores, etc. etc.

Como veo que te dedicas diligentemente a este trabajo preparatorio, puedes continuar haciéndolo pacientemente. El Creador hizo este mundo en seis días (bastante largos), a pesar de que pudo haberlo creado en un día. Probablemente lo hizo así para darnos ejemplo:

no queramos llevar a cabo nuestra creación en un momento. Desgraciadamente las cosas están de tal modo que, a todos los que quieren imitar al Divino Impaciente, de momento solo les puedo recomendar que tengan paciencia”.

Afortunadamente, el impaciente P. Serraíma no tuvo que esperar mucho, pues en 1963 fue enviado a Senegal. Es extraordinaria su visión profética y su razonamiento teológico en relación con las vocaciones africanas, que el tiempo ha demostrado ser cierto. El P. Serraíma debiera ser proclamado Patrón de las Escuelas Pías africanas.

La fundación de la primera presencia escolapia en Senegal fue de la siguiente manera:

En 1962 Mons. Prosper Dodds (1915-1873), religioso espiritano, primer obispo de Ziguinchor; hijo del General Alfred Dodds, comandante de las fuerzas francesas en Senegal, y hermano de Henri Dodds, embajador de Senegal en Roma, escribió una carta a un párroco francés conocido suyo, al que le pedía que buscara un sacerdote profesor de español (¡sorprendente!) para su seminario menor. Precisamente había estado en esta parroquia, estudiando francés en verano, el P. Benito Aranda, de Aragón. El sacerdote escribió al P. Benito con la propuesta, pero él no tenía ningún interés en ir a Senegal. Leyó la carta a sus compañeros escolapios en el colegio Calasancio de Zaragoza, y uno de ellos, Ignacio Iriarte, sí se interesó en la propuesta. Intentaba secularizarse y buscaba un obispo bené-

volvo receptor. Escribe al obispo, ofreciéndose para el trabajo. Poco después (el 11 de octubre) comienza en Roma el Concilio Vaticano II, al que acude el obispo Dodds. También el P. Tomek era padre conciliar.

El 2 de noviembre el obispo vino a San Pantaleo a hablar con el P. General sobre el P. Iriarte. Tomek no sabía nada del asunto (pidió luego información al P. Provincial de Aragón, quien desaconsejó que se apoyara la secularización del P. Iriarte). Pero comentó al obispo que los escolapios de Cataluña tenían intención de fundar una misión en África; así lo habían decidido en el capítulo provincial de 1961, y ya había algunos padres voluntarios para ello.

El obispo le ofreció inmediatamente una parroquia nueva que se estaba construyendo en Ziguinchor, además del puesto de profesor de español. El P. Tomek se puso en contacto con el P. Trenchs, Provincial de Cataluña, proponiéndole el asunto, y recomendando al P. Serraíma como primer misionero. El P. Trenchs aceptó la propuesta, y liberó al P. Serraíma de su cargo de rector del Colegio San Antón (¡con solo 35 años!). El P. Serraíma, encantado, aceptó también la propuesta. Consiguió fácilmente el visado en la embajada de Senegal en Roma, y a primeros de enero, por París-Orly, partió para Dakar. Allí le acogieron los Padres Espiritanos, que le acompañaron hasta Ziguinchor, y el resto es historia conocida (*Tenemos la correspondencia epistolar en nuestro Archivo General de Roma*).

¹ Mons. J. Fady, obispo de Lilongwe en Nyassaland (hoy Malawi), escribió una carta el 31 de marzo de 1960 al P. Vicente Tomek ofreciéndole la dirección del seminario menor de su diócesis. Se conformaba con un personal reducido, que de momento se dedicaría a aprender la lengua del país. Era un Padre Blanco. Más adelante podrían pensar también en escuelas secundarias. Le apremiaba con cierta urgencia, pues *“en estos momentos, pararse es retroceder”*. El P. Tomek le respondía el 15 de abril: *“A pesar de que vemos claramente la necesidad de que se trata, por nuestra parte, desgraciadamente, no podemos responder a su deseo. Nuestra Orden solo hace unos años que tiene algunas obras misioneras, y no está preparado para asumir otras obras misioneras que las que ya tenemos en Japón, con un reducido número de misioneros. Lo lamentamos, pero en tan breve tiempo no podemos comenzar algo en África. Excúsenos su Excelencia Reverendísima; no nos falta voluntad, sino los medios necesarios”* (AGSP. Fondo Tomek. Prot. 739/1960).

En medio del pueblo

TIMOR DOMINI. “Temor del Señor”, desde el sudeste asiático

Daniel Hallado, Sch.P.

Misionero en Timor Oriental, Indonesia

La verdad es que comenzar un blog con “latinajos”, como dicen los chavales, no parece muy sugerente... pero me permite hacer uno de mis pasatiempos más frecuentes: jugar con las palabras. El nombre del blog es “Timor”, en referencia sobre todo al lugar en que me encuentro.

Pero también en relación con mi identidad cristiana y educadora: nuestro fundador, san José de Calasanz, nos invitaba a educar en el “temor del Señor” (Timor Domini), es decir en el amor a Dios reconociendo su grandeza, la grandeza impresionante de la cruz.

Volviendo al lugar en que me encuentro, se trata de **Timor Oriental**, la penúltima nación independiente reconocida en la comunidad de naciones. Concretamente, en una pequeña isla que se llama Ataúro, lugar de la mayor biodiversidad en costa del mundo, para presumir ya de algo. Timor viene de la lengua malaya, o del bahasa indonesio (semejantes), significando “Este”.

La isla de Timor está dividida en dos partes, la occidental pertenece a Indonesia y **la oriental es independiente, por fin desde 2002**. Así que Timor Oriental es como decir “el Este del Este”... Timor Oriental (*Timor Leste* en portugués) tiene una historia fascinante, antes, durante y después de su proceso de independencia, como en su momento intentaré mostrar.

Esto, unido al papel de la Iglesia local en dicho proceso, me lleva a aplicar el título de este primer “post” también a este pueblo: **Timor Domini, Timor...del Señor**. Pues bien. Un servidor terminaba la misión encomendada en España durante ocho años, tras diez en África, con la idea de volver a Guinea Ecuatorial, o a Gabón, donde ya había estado. Pero el hombre propone y Dios dispone, es lo que el voto de obediencia nos dice...

Sorry, ¡digo, ¡perdón!: No he dicho que **soy religioso, escolapio en concreto, español, de Santander**.



Pues eso, que pensaba volver a África, cuando el P. General me propuso iniciar la fundación en Timor Oriental. Me chocó un poco... pero de inmediato le dije que sí. **Conocía algo de Timor por mis visitas a Indonesia y al lugar durante los 6 años últimos**. Esto me daba ilusión: un país que ha sufrido mucho, con niveles de pobreza muy elevados que, además, se manifiestan en un serio problema educativo y de malnutrición.

Un buen campo de servicio evangélico para los escolapios. Así que aquí me encuentro, en Timor Oriental, dispuesto a compartir algunas de mis impresiones, de mis experiencias y de mis reflexiones con los lectores. Esperando que el encuentro con esta otra realidad pueda ser enriquecedor, o al menos estimulante.



En algunos momentos me permitiré también reflejar mis puntos de vista de lo que acontece en nuestro mundo, Iglesia, cultura, sociedad... No deja de ser camino para el “Timor Domini”. Por otra parte, asumo otro desafío: interaccionar positivamente con los comentarios, siendo consciente de que entre los mismos se filtran también algunas personas con altas dosis de frustración y juicio rápido... Quizás el diálogo también sea posible.

Próximamente compartiré por qué me parece tan fascinante, única, magnífica... la historia de Timor Oriental. Vale la pena.

El deber de agradecer

Agradecemos a los donantes que van haciendo realidad varios de los proyectos:
Donantes y bienhechores:

Anónimo219 (Madrid)- Marianita de Jesús Rodríguez Freire (Madrid) - Eduardo Martínez Abad (Valencia) - Máximo Garcés Abad (Sos del Rey Católico) - Anónimo300 (A Coruña) - Juan José Morquecho Cantera (Bilbao) - Miguel Claudio Sánchez-Barbudo Ruiz- Tapiador (Salamanca) - Francisco Suñer Adam (Algemesí) - Arturo Orea Rocha (Guadalajara) - Rosa M^a. Martínez Jiménez (Granada) - Blanca Exner Argüero (Madrid) - Lucio Martínez Martínez – Juany Domínguez González (Madrid) - Comunidad Madre de Dios (Madrid) - Francisca Oteo Muñoz (Soria) - Jesús Martínez Cebollada (Zaragoza) - M^a. Pilar Meler Sanvicente (Peralta de la Sal) - Anónimo313 (San Claudio) - José M^a. Jaime Lorén (Valencia) - Jesús Gómez Mayor (Madrid) - Anónimo316 (Madrid) - Purificación Hernández Vicent (Jávea) - Fernando Gil Martínez (Zaragoza) - Alfredo Aguilera Manso (Madrid) - Anónimo320 (Alcañiz) - M^a. Jesús Alvarez Baena (Madrid) - Raquel Cortizo Amor (Getafe) - M^a. Angeles López Rodríguez (Granada) - Máximo Cruz González (Alicante) - Salvador López Pereda (Portugalete) - Conxita Box Carratalá (Barcelona) - José Luis Mora García (Madrid) - Daniel Argomániz Esteban (Zaragoza) - Julio Montero Moral (Madrid) - Cristina Ontoria Betancort (Sta. Cruz de Tenerife) - Luis Sáenz Madroñero (Lardero) - Anónimo332 (Madrid) - Felisa San Román Martínez (Villamediana) - Matilde Sabanza San Román (Villamediana) - M^a. Carmen Sabanza San Román (Villamediana) - M^a. Carmen Ramo (Sevilla) - José Luis Santaliesra (Barbastró) - Juan Carlos Esquiros Noble (Estella) - Jesús Arnáez Gonzalo (Logroño) - Jesús Martínez Gutiérrez (Logroño) – Elena Pérez Alaminos (Madrid) - Jacinto Azcona Osés (Peralta) - José Luis Naya Mora - Anónimo 0901- Fernando José Gonzalo Til (Lleida) - José Antonio Fernández González (Pozuelo de Alarcón) - María Victoria Arnal- Emilio de Barutell (Valencia) - M^a. Sagrario Lacarra Cabrerizo (Madrid) - Jon Mendizábal Olaizola (Pamplona) - Francisco Manuel Amador Sánchez (Granada) - José Luis Cantón Garbín (El Ejido) - Emilio Martín Pulido (Madrid)- Anónimo2501 (Santander) - Juan Antonio Bastida Cascales (Sariñena) - Anónimo0702 (Oviedo) - Josep Andreu Ferrer Solivares (Gandía) - José Díez Ratón (Pontevedra) - Miguel Angel Ungría Ezquerro (Zaragoza) - M^a. Muñoz Delhom (Beniparrel) - Jesús Aísa Fernández (Zaragoza) - Amelia Alfaro Rico (Soria) - M^a. Teresa Gonzalo Alfaro (Soria) - Manuel Monreal Casamayor (Zaragoza) - Antonio de la Torre Alcalá (Madrid) - M^a. Dolores Bernal Marín (Madrid).

Proyectos conseguidos

E530. Asistencia a familias con escasos recursos. Nalang Patle (Nepal).

Colaboramos para remediar el hambre, la salud y “hacer frente a todo tipo de males y dolencias”. 2000 euros.

E531. Hogares Calasanz Chiautempan (México). Para que esos muchachos de la calle, atendidos con todo cariño por sus educadores, reciban una educación de calidad y se puedan preparar un futuro mejor. 2. 000 euros

E532. Niños vulnerables en Kikonka (República democrática del Congo). Niños, adolescentes y jóvenes, perseguidos a veces por la policía, con el corazón herido, que experimentan el sufrimiento de vivir sin familia, en los caminos, sin comer, enfermos muchos, sin escuela... Apoyamos a los escolapios que los acogen en su casa. 2000 euros.



MEMORIAL P. MARIANO BLAS, MISIONERO EN CAMERÚN

Para honrar la memoria de nuestro querido y admirado P. Mariano se pretende recabar fondos en favor de las Obras escolapias del Camerún, Misión que él llevaba en su corazón. Recaudado: 26.783 euros – Becas: 25.410 euros – Remanente: 1.373 euros

A LOS MISIONEROS

Mandad a la Procura de Misiones Escolapias vuestros miniproyectos. Cuando lo hagáis, acordaos de mandar fotografías que ilustren vuestras necesidades. Del mismo modo, los que veáis cubiertas vuestras expectativas escribid y mandad fotos de lo realizado. Los lectores, donantes y nosotros os lo agradecemos.

Miniproyectos Misioneros Escolapios

A LOS LECTORES, DONANTES Y BIENHECHORES

En esta sección presentamos pequeños objetivos (los llamamos miniproyectos) a favor de nuestras misiones. Los numeramos, en una única serie progresiva a partir de E1 (= Escolapios, miniproyecto nº 1). Conservaremos siempre el número asignado a cada proyecto, al que podrás hacer referencia en tus donativos. Iremos dando información a medida que se vayan alcanzando los objetivos.

MINIPROYECTOS

E533. Libros para escuela de turismo en Makili (Indonesia). Necesitan una biblioteca de recursos para seguir avanzando; han conseguido algunos en indonesio y en inglés, necesitan más en portugués. 1.400 euros.

E534. Compra de materiales para el Centro Calasanz en Cochabamba (Bolivia). Los escolapios ofrecen actividades que complementan la labor del colegio, de la familia y de la parroquia; atienden a cerca de 2000 alumnos en turnos de mañana y tarde en cuatro unidades educativas. 2000 euros.

E535. Familias necesitadas en Nepal. “Vamos a añadir 50 familias más a las 200 anteriores para ayudar en la alimentación y una escuela de la diócesis para la comida de los niños” P. Alfaro. 2000 euros.

E536. Material escolar para escuela de educación no formal (Atambúa). En la escuela atendida por escolapios necesitan sillas, pizarras, armario, bolígrafos, rotuladores, folios, carpetas. 2.000 euros.

BONO DE RESPUESTA

Ayúdanos con tu apoyo económico. No olvides de indicar la destinación de tu donativo. Si nada indicas, entendemos que dejas a nuestra iniciativa tu asignación. Los donativos ya sabes que se pueden enviar por:

GIRO POSTAL O CHEQUE: Procura de Misiones Escolapias - Conde de Vilches, 4 - 28028 Madrid

TRANSFERENCIA A: Escolapios Escuelas Pías-Delegación General
Banco Santander – Hermosilla, 101 – 28006 Madrid. – C/C nº ES09 0075 0079 59 0601343942

DOMICILIACIÓN BANCARIA:

Código completo de la cuenta corriente:

Titular de la cuenta.....

Domicilio.....Población.....C. P.....

Ruego acepten hasta nueva orden los recibos que presenten las Misiones Escolapias: N.I.F.....

Mi colaboración será de: Euros Mensual Trimestral Anual

Firma:



PRESENCIA ESCOLAPIA EN MAKILI





FRENAR LA
DESIGUALDAD
*está en
tus manos*

Manos Unidas
CAMPAÑA CONTRA EL HAMBRE



Únete

900 811 888

bizum 33439

manosunidas.org

